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EL X CONGRESO NACIONAL DE FARMACÉUTICOS COMUNITARIOS CONTARÁ CON CERCA DE 60 SESIONES 
EN LAS QUE SE EXPONDRÁN NUEVOS SERVICIOS PROFESIONALES, DÓNDE SE ESTÁ Y ADÓNDE SE QUIERE 
LLEGAR. SE PONDRÁ SOBRE LA MESA QUÉ OPORTUNIDADES SE PRESENTAN EN EL MOMENTO ACTUAL Y CÓMO 
APROVECHARLAS. ADEMÁS, SE PROFUNDIZARÁ EN CÓMO, DESDE LA FARMACIA COMUNITARIA, SE PUEDE 
TRABAJAR CON LAS EVOLUCIONES DE FORMA CLÍNICA Y ASISTENCIAL QUE TRAE LA TRANSFORMACIÓN DIGITAL.

La forma de abordar al paciente 
es una novedad del Congreso 
de SEFAC en sí misma

|46

Javier Plaza



El X Congreso Nacional de Farmacéuticos Comunitarios y III 
Reunión Internacional de Farmacéuticos Comunitarios, que la 
Sociedad Española de Farmacia Clínica, Familiar y Comunitaria 
(SEFAC) organiza con el lema Conectados al paciente, tendrá 

lugar del 5 al 7 de mayo en el Centro de Convenciones Norte de Ifema 
(Madrid). Contará con cerca de 60 sesiones para esta nueva edición, en 
las que ponentes de primer nivel nacional e internacional impartirán 
contenidos basados en la evidencia científica, la práctica profesional 
y la actualidad sanitaria de la farmacia comunitaria.
Javier Plaza, presidente del Comité Científico, se ocupa además del tema 
de revisiones de las comunicaciones. El último congreso presencial 
de esta sociedad científica fue el de Alicante en 2018. El de Bilbao de 
2020 se pospuso en un primer momento por el Covid-19 y finalmente 
se hizo en formato telemático. “Tenemos muchas ganas de juntarnos y 
de poder compartir experiencias clínicas y de desarrollo profesional para 
mejorar y aprovechar todas las oportunidades que se nos presentan”, dice.
¿Qué novedades hay respecto a ediciones anteriores? “Realmente, 
nos encontramos en una novedad constante”, responde. Destaca que, 
en los últimos dos años, ha pasado todo lo que no había sucedido en 
los últimos seis y se han llevado a cabo adelantos tecnológicos que 
supuestamente iban a venir y nunca terminaban de implantarse. Por 
este motivo, ha surgido toda una serie de oportunidades a las que hay 
que adaptarse. “Esto es una novedad en sí misma, la forma de abordar al 
paciente”, afirma. Respecto al lema del Congreso, se refiere a cómo se 
van a conectar con el paciente, a través de qué herramienta lo harán, 
“cómo debemos conectarnos y dónde queremos estar en un futuro no 
muy lejano y siempre alrededor del paciente”.

Tres grandes ejes temáticos
El programa científico está estructurado en torno a tres grandes ejes 
temáticos: mirando al futuro, desarrollo profesional farmacéutico e 
impacto clínico y asistencial en los pacientes de las intervenciones 
farmacéuticas. “Vamos a ver esos nuevos servicios profesionales, dónde 
estamos y adónde queremos llegar. Los medicamentos de uso animal. 
Cribados de Covid-19 y vacunación. El cómo se están dando estos servicios 
profesionales farmacéuticos asistenciales en otros países. O qué están 
haciendo otros farmacéuticos comunitarios, qué nos gustaría a nosotros 
hacer y qué nos demandan los pacientes. Nosotros debemos girar en 
torno a esas demandas y al conocimiento que ya tenemos adquirido y 
que vamos evolucionando para dar ese servicio clínico y asistencial a los 
pacientes”, aclara. Sería como un núcleo de simposio.
Habrá una serie de talleres prácticos en los cuales se tocarán diferentes 
temas de actualidad, como, por ejemplo, tipos de dolor. Habrá simpo-
sios transversales como el de asma, en el cual se van a conectar con 
Congreso Internacional de Atención Primaria. Con componentes de 
talla mundial, como Ema Paulino, secretaria profesional de la Federa-
ción Internacional Farmacéutica (FIP); Francesc Moranta, farmacéutico 
comunitario en Palma (Islas Baleares), o Bernadette Brown, del Cadham 
Pharmacy Health Centre (Glenrothes, Escocia). También presentarán una 
guía especializada de hipertensión en la cual están colaborando con 
diferentes profesionales sanitarios de Atención Primaria y se ahondará 
en conocimientos prácticos que van a permitir desarrollar de mejor 

manera los servicios profesionales farmacéuticos asistenciales.
La conferencia inaugural versará sobre la visión internacional del 
farmacéutico comunitario y la interrogante de si es una profesión sani-
taria adaptada a los tiempos. Correrá a cargo de Lars-Åke Söderlund, 
vicepresidente de la FIP. Plaza insiste en que se verá “cómo trabajan otros 
farmacéuticos en un entorno mundial”.
En estos últimos dos años, se ha abierto “un abanico de posibilidades”. 
El también vicepresidente 3º de SEFAC comenta que “se ha visto que 
el farmacéutico está donde tiene que estar”. En ese sentido, la farmacia 
no se ha cerrado para el paciente cuando ha habido problemas por 
el Covid-19. “Hay tantos problemas, tanta problemática con el paciente 
crónico, con el descontrol de la hipertensión, con el manejo de su medi-
cación, con el cribado, con la educación sanitaria que se le puede dar al 
paciente, que es que no es que no haya temas, es que hay muchos temas 
y hay que ver cómo los podemos abordar, cómo podemos hacerlo de la 
forma más eficaz posible para brindar ese servicio al paciente”, expone. 
Incide en la importancia de que el paciente se sienta escuchado, algo 
que “es parte del tratamiento”.
¿El Covid-19 va a estar de forma transversal en el programa? “Ha habido 
una transformación por culpa de lo que ha pasado. Vamos a hablar de la 
atención farmacéutica, de cómo podemos asistir al paciente, de una evolu-
ción ya no digamos 2.0, sino 3.0, al entorno donde está el paciente. Acercar-
nos a él de otra forma, no solamente desde el mostrador de la farmacia, sino 
con aplicaciones móviles, con la teleasistencia, con protocolos consensuados 
de esa teleasistencia con otros profesionales sanitarios”, matiza. Se analizará 
lo que ha conllevado el Covid-19 a la hora de proporcionar la asistencia 
y cómo ésta ha transformado a su vez al paciente. Es decir, “es ineludible 
que el paciente ha cambiado, ya no requiere lo mismo”. Está aprendiendo 
a utilizar las app. Puede registrar con ellas datos y los farmacéuticos 
pueden evaluar cómo va a continuar su clínica y entregar una serie de 
consejos a través de esa app, dando un servicio al paciente.
Un plato fuerte del programa es que se presentará la propuesta de 
SEFAC sobre el papel del farmacéutico comunitario en Teleatención 
Farmacéutica (TAF). Ya en otra edición anterior hicieron lo mismo con 
la atención farmacéutica domiciliaria. Plaza sostiene que, “ahora, es 
un paso más. Es cómo dar esa atención farmacéutica domiciliaria en un 
entorno 2.0 o 3.0, en el cual el paciente no sólo pueda registrar o ver cómo 
evoluciona, sino que pueda interactuar con un profesional sanitario y no 
con un profesional sanitario cualquiera, sino con el farmacéutico, su far-
macéutico de cabecera, al que está habituado en su entorno”. Es la adap-
tación de la atención farmacéutica domiciliaria a este entorno digital.
Habrá mucho contenido, muy interesante y aplicable a la farmacia, 
como suele suceder con los congresos de SEFAC. Siempre intentan que, 

en la medida de lo posible, todas las sesiones 
se impartan por farmacéuticos comunitarios, 
por lo que los asistentes puedan aplicar todo 
el conocimiento que se obtenga a sus farma-
cias. Ya está todo a punto para ser recibidos 
en el X Congreso Nacional de Farmacéuticos 
Comunitarios. 

“DEBEMOS GIRAR EN TORNO 
A LAS DEMANDAS DE LOS PACIENTES 

Y AL CONOCIMIENTO QUE YA 
TENEMOS ADQUIRIDO Y QUE VAMOS 

EVOLUCIONANDO”

“AHORA, ES UN PASO MÁS. ES CÓMO DAR 
ESA ATENCIÓN FARMACÉUTICA DOMICILIARIA 

EN UN ENTORNO 2.0 O 3.0”


